

# EL CORREO DEL SUR.

AÑO X.

CONCEPCION, MARTES 5 DE JUNIO DE 1860.

NUM. 1264.

## EL CORREO.

CONCEPCION, JUNIO 5 DE 1860.

### AGENCIACION PATRIOTICA.

Bajo este epigrafe publicamos en uno de nuestros últimos números un editorial tendiente a probar el razgo poco común en nuestros tiempos de abnegacion patriótica del Sr. D. Antonio Varas, con la táctica renuncia de su candidatura a la Presidencia en la adhesion del Ministerio del interior.

A nadie se oculta ya la grandeza de este acto, i amigos i enemigos todos en jeneral han hecho al Sr. Varas la merecida justicia, señalándole el hermoso lugar que sus antecedentes le tienen merecido.

Nuestras ideas emitidas a este respecto están perfectamente de acuerdo con las que leemos en una carta que tuvo a bien facilitarnos un caballero residente en esta, escrita desde la capital por un personaje de alta categoría i amigo íntimo del Sr. Ministro del Interior.

Si algunas dudas pudiesen abrigar aun los enemigos de este grande hombre a cerca de sus patrióticas intenciones, ellas desaparecerán completamente con la lectura del párrafo de carta que a continuación publicamos.

Hélo aquí.

La bomba del Ministerio Varas ha producido en toda la República sin escepcion la capital, los mismos efectos que me anuncia, ha producido en Concepcion. Estraña cosa ha parecido que haya sido muerta esta candidatura, cuando tan decididamente era aceptada por el pais en jeneral i cuando los enemigos no le oponian sino una resistencia pasiva. Amigos hai de D. Antonio i enemigos tambien que miran el paso dado ya como una continuacion de alta política, ya como una farsa que tiene por objeto asegurar mejor el resultado. Mas unos i o-

tros se engañan. D. Antonio jamas será PRESIDENTE, i esto se lo digo a ciencia cierta sin ser perfecta. El hombre ha conocido muy de cerca la presidencia para aceptar los sacrificios estériles que impone i hacer correr al pais las eventualidades a que pudiera dar lugar siendo una continuacion de D. Manuel Montt. Puedo asegurar que jamas el hombre ha sido ambicioso, es decir, no lo ha ajitado el deseo del puro mando, i por lo mismo se mantiene en el puesto en que realmente puede ser útil. Sacrificando sus intereses personales i los de su familia, aceptó la cartera del Interior porque es mas patriota que muchos que se consideran tales, i talvez entró en algo la consideracion de que así daba la mas fuerte garantía de que no pensaba en su engrandecimiento personal.

Por mi parte, como amigo personal de D. Antonio, estoy sumamente contento. Estimo en mas que veinte presidencias el que D. Antonio pueda decir, *Lo poco que he hecho, lo poco o mucho que me he sacrificado, ha tenido por objeto no mas que el bien del pais.*

### ACEITE DE CARBON DE PIEDRA.

Despues del importante descubrimiento hecho de abundantes minas de carbon de piedra en los puertos denominados Lota i Coronel, era muy consiguiente que se establecieran otras industrias que el jénero del hombre suele sacar de las riquezas de este benéfico suelo.

Asi es que las velas de carbon de piedra que ya conocen nuestros lectores i que bien pueden rivalizar con las mejores de esperma que se importan de Europa, pudiendo venderse aquellas a un precio mucho mas acomodado: con la ventaja de derramar mejor luz, i de ser mucho mas aseado que cualquier otro esta clase de alumbrado, llegarán a ser muy pronto un valioso producto de esportacion para los mercados del Pacífico i de la vecina República.

Otra invencion que no será de ménos utilidad e importancia para el porvenir es la es-

traccion del aceite del carbon de piedra en el establecimiento que dirige el Sr. Lylielvach i en el cual han podido hacer construir todas las piezas, e introducir las máquinas necesarias que la nueva industria exija.

Testigos oculares podemos aseverar que la luz que derrama esta clase de aceite mas aseado de todos cuantos se conocen hasta la fecha, es tanto o mas viva que la del gas líquido que se consume abundantemente en este i otros países.

La extraccion de este aceite exige varias operaciones que detallaremos en uno de nuestros próximos números tan luego como nos hayan llegado los informes que hemos pedido a los Sres. Directores del valioso establecimiento de Coronel.

Se nos asegura que el valor del aceite de carbon de piedra será infinitamente inferior al gas líquido; nos decia un caballero en uno de los dias pasados que con un centavo o dos habria bastante para alumbrar una sala toda la noche.

Ojalá así sea i que esta nueva industria tenga la ventaja a mas de muchas otras, de atraer a Lota i Coronel numerosas colonias de trabajadores i familias para explotar aquellos inmensos veneros de riqueza, enteramente desconocidos entre nosotros no hace muchos años, i que se llaman *minas de carbon de piedra*.

Ojalá se multiplicasen empresas de la naturaleza de la que nos hemos ocupado! El pais se enriquece guardando un capital que de otro modo saldria a dar impulso a las fábricas e industrias de otros pueblos.

En posesion de mejores da-

tos esperamos volver pronto sobre el asunto de una vitalidad tan importante para este bello pais.

Deseamos por ahora i de todas veras, prosperidad a un establecimiento que como el del Sr. Lylielvach está destinado a ejercer una benéfica influencia en la suerte de esta provincia.

### VAPOR DEL NORTE.

Las noticias de Europa i América traídas por el vapor de la carrera, fondeado el 29 del mes pasado en Valparaiso, se registran en el parte telegráfico que publica el *Ferrocarril* del 30.

Valparaiso, mayo 29 de 1860.

El vapor *Bogotá* fondeó a las cuatro de la tarde procedente del Callao i con fechas de Europa hasta el 17 del pasado.

La situacion de la Europa ha cambiado poco o casi nada. La alianza anglo-francesa no ha sido rota, ni el discurso de lord John Russell, ni el lenguaje de la prensa inglesa habia producido ningun efecto. Todo queda aparentemente tranquilo, los asuntos de India marchan bien.

La escamion de la Papa no habia producido ningun efecto. La duquesa de Parma habia protestado contra la anexion. Una insurreccion habia estallado en Sicilia en contra del rei, la cual iba tomando incremento; pero las noticias por la via de Nápoles la suponen comprimida.

El campo federal suizo acaba de enviar una nota a todos los gabinetes europeos, pidiendo que se abra una conferencia para resolver la cuestion de los distritos neutrales de la Saboya; el éxito de esta peticion es dudosa.—La cuestion de Saboya i Niza no estaba aun terminada; segun una nota del conde de Cavour, la Francia no tomara posesion de la Saboya ántes de la consulta a las poblaciones i de la ratificacion del parlamento.

La protesta de Suiza dirigida a las potencias que firmaron los tratados de Viena ha hecho que Inglaterra, Rusia i Prusia opinen por la inmediata reunion de un Congreso al cual se someterá la cuestion siguiente: Está en los intereses de Europa que el camino del Simplon, que segun el acta final de Viena debe pertenecer al rei de Cerdeña, sea cedido a la Francia, la cual podrá penetrar por él hasta el corazon de los suizos.

El Austria habia protestado contra la anexion de la Italia Central al Piemonte.

El discurso de Victor Mummel a la apertura del parlamento contiene poco de notable, se limita a recomendar a los senadores i diputados que, durante el primer periodo, se ocupen de las medidas mas urgentes, mientras que los ministros preparan otros proyectos que tendrán que considerarse en el Senado. El ministerio ingles ha aconsejado a la reina que reconozca la anexion de la Italia Central al Piemonte.

Las principales bases del tratado de paz entre España i Marruecos; son: cesion a la España de una parte de territorio en indemnizacion de veinte millones de pesos, quedando en prenda Tetuan i sus inmediaciones; se celebrará un tratado de comercio; el representante de España podrá residir en Fez o donde le acomode, i establecimiento en Fez de una casa de misioneros españoles.

El jeneral Ortega se habia pronunciado en España con tres mil hombres a favor de del pretendiente don Carlos; no se atribuye importancia a este movimiento. Al tomar noticias nos hablaban de la derrota i prision de Ortega i del jeneral Elio.

El gobierno austriaco no ha podido conseguir levantar un empréstito bajo condiciones favorables; se dice que Francisco José está dispuesto a hacer concesiones a Venecia i a la Hungría.

Se habia descubierto un fraude enorme en la Comisaría Austriaca; el déficit asciende a un millon setecientas mil libras esterlinas.

ESTADOS UNIDOS.—Las noticias llegan hasta el 20 del pasado; he aqui lo mas interesante. En la sesion del dia 9 habia presentado la comision judicial de la Cámara de representantes su dictámen sobre el último mensaje especial del presidente Buchanan; segun este documento la dicha Cámara se cree facultada por varias disposiciones que cita para investigar los actos de soborno del gobierno, i resolvió que la Cámara disienta de las doctrinas espuestas en el mensaje especial del presidente de los Estados Unidos, fechado el dia 26 de marzo de 1860. Que la estension de poder que se tuvo en mira al adoptar las resoluciones de investigacion en 5 de marzo de 1860, es necesaria para que pueda el Congreso desempeñar debidamente los deberes constitucionales que pesan sobre él. Que su uso está sancionado por las resoluciones judiciales, la opinion de anteriores presidentes i la costumbre jeneral, i que renunciar a él, seria dejar al departamento ejecutivo del gobierno a cubierto de toda investigacion i exento de toda responsabilidad, la cual podia ocasionar una concentracion de poder en manos del presidente, peligrosa para los derechos de un pueblo libre. Los miembros de la comision judicial manifestaron que no

—Oh! lindisimos, Carolina, lindisimos!  
—Qué lástima que el recuerdo de Rosas manche estos prados de verdor, estos árboles de dulcísima sombra, esta brisa de suavísimo perfume!  
—En verdad, Carolina, pero muchas veces ese recuerdo al parecer indeleble i fatal es oscurecido por otros recuerdos de felicidad... Vd. ha paseado mucho por aquí el verano pasado... Vd. recordará que la vi dijo sonriendo con amoroso acento el alibarado doncel, que en esos momentos estaba muy lejos de Maria, completamente preso en las redes de una beldad artificiosa.  
—Si, Oviado, el verano pasado he estado en estos lugares muchas veces, lo recuerdo i creo haber visto a Ud... pero nada absolutamente he gozado, i si la memoria de esos paseos es la que Ud. cree pueda hacerme olvidar los crímenes que han visto estos sitios... Ud. se equivoca.  
—Pero...  
—No hai pero que valga, querido Oviado, uno se divierte cuando le tocan compañeros como, por ejemplo, Ud. dijo con dulce i amable coqueteria la compañera de Carlos, vestida de amazona, con un sombrero negro con plumas del mismo color.  
—Gracias, Carolina, pero dispénsame Ud. el atrevimiento de dudar de su placer al presente, como no del pasado...  
—Por qué, Oviado?  
—Porque se necesitan ciertos privilegios de los cielos para merecer el ser a-

## FOLLETIN

del CORREO DEL SUR.

NUNCA ES TARDE

CUANDO LA DICHA ES BUENA.

CAPÍTULO I.

### El paseo.

En una de las lindas mañanas del mes de enero de 18... paseaban por entre las perfumadas arboledas que forman el delirioso bosque de una quinta de los alrededores de Santiago, dos jóvenes amantes, seductora i reciprocamente enlazados por la cintura: flexible, fina i graciosa la de ella; esbelta i varonil la de él.

—Carlos mio, cuánto te amo, mi adorado bien! esclamaba en ese momento con una sonrisa de ángel, el hada encantadora de aquellas soledades, dirijiéndose al dueño de sus pensamientos.  
—Oh! cómo me engañas, picarona! contestó el joven, estampando un dulce beso sobre la frente de su amada.  
Un momento de silencio, de ese silencio que cuando media entre dos almas que se aman verdaderamente, dice mil veces mas que lo que pudieran espresar los labios, permitió suficientemente a Maria el traer a su imaginacion mil ideas que vaciadas en una, espresó de este modo, con aire algo meditabundo, apesar de que su felicidad en esos momentos hubiera sido envidiada por una de esas almas melancólicas, rasgadas por la inquietud de una ambicion de amor jamás cumplida.

—Carlos, sabes que pienso en tí, i quiero llorar?...

—Porqué, mi Maria? preguntó el joven solícito i frunciendo el ceño tristemente.

—Porqué... Carlos temo perderte! El joven no contestó, pero, volviendo a su semblante la alegría natural que habia robado una impresion vaga i deshecha ya, tomó las manos de su amante i las bañó de besos.

—Eres muy loca, Maria!... muy loca, i perdóname si rio de tus ideas, dijo, levantando la cabeza i mirando con dulce reproche a la joven.

—Parece, Carlos, replicó la joven a las palabras de su amigo, que tú no me amarás!

El joven iba a reir sin duda, cuando Maria le detuvo con estas palabras:

No, bien mio, no te rias, piensa como yo pienso. El amor en cuyo fuego no llega a caer jamás el rocío glacial de la duda, de los celos, de la tristeza dimandada de él mismo, no es amor, Carlos, o al menos, no es la fuente purísima cristalizada por las mismas ondas que riza la brisa de los dias; es una estatua de mármol que guarda las formas que le dió el cincel sin ofrecerlas a nuevas perfecciones.

Carlos se formalizó un tanto i soltando las manos de Maria, cruzó los brazos i paróse ante ella.

—Oh, eres muy niña, Maria, o la felicidad presente, la felicidad que te dá mi amor envuelto en su manto de purísimo

fuego no satisface tu corazon. Supúnte que nuestra vida del presente es un jardín; que el sol dora sus flores, que las auras las vivifican, que el rocío las matiza con sus perlas, quieres pues, acaso, o es mas agradable a tu corazon que ese sol se oscurezca, que esas auras se tornen en borascas, que ese rocío se transforme en hielo?...

—No! contestó Maria, dando a entender a Carlos con su actitud que le invitaba a continuar.

Carlos lo hizo de este modo:

—Qué es pues, Maria, lo que tú quieres de mí? quieres que con negras ideas que turban i no aumentan nuestra ventura, ciegue una flor cuyos perfumes ya se exhalan, para esperar a que otra flor tardía nazca de ese tallo sin botón?

—Maria volvió a contestar, aunque impaciente, con otro no! tan firme como el primero.

—Si no es eso lo que quieres, ángel mio, qué es pues? preguntó Carlos tomando las manos de la joven entre las suyas.

—Esto! contestó Maria, trayendo a su amante hacia un banco de madera apoyado en el tronco de un inmenso sauce que le prestaba sombra.

—Quiero Carlos, bien mio, ángel mio, que me ames como te ama este corazon que joven, puro, sin mancha, desplegaste a los céfiros de todas las dulzuras imaginables. Quiero que cuando te remotes en las alas doradas de los amores, no sea nuestra envidiable dicha una venda

que ceba tus ojos, sin dejarte ver la nube que pueda eclipsar nuestras estrellas. El amor no es filósofo, es cierto; pero las almas que alguna vez se estrecharon al contacto de la desgracia, aman con la desconfianza, i ese amor es dos veces el amor, porque una sonrisa diamantina i se cuida al mismo tiempo de los golpes de esa cuchilla fatal, a que llamamos destino o fortuna.

Carlos iba a regalar un beso a su Maria, lleno de nuevo contento, de nuevo ardor, de nueva felicidad, por fin, cuando los pasos de un personaje que se acercaba a ellos, le hizo levantar de su asiento dando el brazo a su amada i continuando su paseo indiferentemente.

### CAPÍTULO II.

#### Un corazon débil.

Pocas semanas despues del paseo de Carlos i Maria por el hermosísimo bosquecillo, que se dilata frente a las habitaciones de ésta, en la misma quinta, el joven amante en compañía de una veintena de amigos i señoritas se dirijian a caballo hacia el buque encallado en los bosques de Palermo, antigua morada del tirano.

Al lado de una linda i coqueta *demoiselle* de veinte a veinte i dos años, su corazon reboza de contento i sus ojos lo confiesan en el brillo extraño que irradian.

—Qué bellos lugares, no, Oviado? dijo la compañera de Carlos, con coqueteria, dando con su látigo al soberbio alazan que la llevaba.

Estaban de acuerdo con la precedente resolución i si con los principios asentados por Buchanan en su citado mensaje; pero que por falta de tiempo no habían preparado un dictamen especial. La legislatura del Estado de Nueva-York había cerrado sus sesiones el día 17 de abril.

**CENTRO-AMÉRICA.**—Las noticias, con excepción de las de Costa Rica, carecen de interés. De Guatemala tenemos fechas hasta el 14 de abril; nada de importante. Del Salvador las fechas llegan hasta el 25 de abril. Se había fijado el día 1.º del corriente para la promulgación en todo el Estado, del nuevo Código Civil decretado el año pasado. El 31 de marzo cerró sus sesiones el Congreso. De Nicaragua, se sabe que había sido ratificada la convención celebrada con la Inglaterra sobre el territorio Mosquito i autorizándose al ejecutivo para que cuando lo tuviese a bien abrogara la ley de tránsito libre.

Las noticias de Costa Rica alcanzan hasta el primero de mayo. Nuevos intentos de revolución habían sido sofocados. El 22 de abril se abrieron las sesiones del Congreso Constitucional.

**CALIFORNIA.**—Las fechas de San-Francisco alcanzan hasta el 20 del pasado. El suceso que quedaba ocupando en mas alto grado la atención pública, era la muerte violenta del diputado a la Asamblea legislativa Mr. O. C. Bell. Fué muerto por su colega el doctor W. H. Stone, i el accidente tuvo lugar el día 13 del que espiró, en un salon contiguo al que sirve de punto de reunion a la Asamblea legislativa del Sacramento.

Las últimas noticias que se tenían en San-Francisco del Alisona anuncian el descubrimiento de ricas minas de plata en las montañas adyacentes a San-Pedro; tambien decian que los Apaches seguían molestando gravemente a los habitantes.

Durante el mes de marzo se recibieron en la casa de moneda un millón quinientos setenta i dos mil cuarenta i dos pesos en barras de oro i plata, i se acuñó en el mismo espacio de tiempo un millón quinientos treinta i tres mil en oro i veinte i siete mil en plata; tambien se refinaron barras por el valor de veinte i dos mil ochocientos diez i siete pesos.

**MÉJICO.**—Las últimas fechas alcanzan hasta el 5 de abril. La situación del país no había mejorado. En los últimos hechos de armas que habían tenido lugar, habían salido victoriosos los liberales; primeramente habían derrotado a las inmediaciones de Jolapa al cuarto regimiento de caballería de Miramon, tomándole los caballos, las armas i municiones. Despues el general Villalba había dispersado a quinientos reaccionarios en San Márcos, distante veinte i seis millas de Puebla, apoderándose de siete piezas de armería, de una gran cantidad de armas i de otra igual de municiones.

Ademas de esto, se nos dice que el general Poblete tenía sitiada a Lagarde en Hueyapam, i las fuerzas combinadas de Villalba a la Sista i Carvajal. La situación de la república mejicana había movido al representante del gobierno ingles en ella a hacer proposiciones a los partidos contendientes para restablecer la paz. Estas proposiciones parecen ser las siguientes: celebración de un armisticio por el tér-

mino de seis meses, elecciones de representantes de todos los Estados a un Congreso que se reunirá en Jalapa, el cual redactará una nueva constitución, i declaración neutral de dicha ciudad, garantida por el gobierno de Inglaterra.

El clero, se nos dice, no había aceptado estas proposiciones, pero si el gobierno de Juárez.

**VENEZUELA.**—Noticias hasta el 21 de abril. Se había completado el quorum constitucional de la Cámara de Senadores que quedó instalada el 9. Los facciosos son derrotados por todas partes; la paz se restablece.

**PERÚ.**—La diferencia entre la Francia i el Perú ha sido arreglada amigablemente.

En Bolivia, Copiapó i Coquimbo no ocurría nada de importante.

**VALPARAISO.**—La atmósfera está un poco nublada, el barómetro anuncia lluvia.

**CORRE.**

El cobre chileno se cotizaba en Inglaterra a 98 i a 100 libras.

**DESCUBRIMIENTO**

DE PAISES DESCONOCIDOS EN LA AMÉRICA CENTRAL.

Por el caballero de Pontelli.

Otro nombre mas hai que añadir hoy a la lista de los atrevidos obreros de la civilización, como son los Vaillant, los Caillé, los Livingstone, cuyos descubrimientos han sorprendido i admirado a los contemporáneos. Sin querer rebajar en nada la gloria de esos hombres notables que afrontaron los peligros, las fatigas i hasta la muerte con la esperanza de descubrir nuevos horizontes, creemos poder afirmar que ningunos de ellos ha traído aun de sus lejanas escursiones unas observaciones de tanto interes como las del caballero Pontelli. Efectivamente, no se trata ya de cabañas, de tribus i de negros bárbaros; las comarcas enteramente desconocidas exploradas por el señor Pontelli están habitadas por una raza inteligente, guerrera, cuyo cutis tiene apenas el color bronceado, i que posee una historia atestiguada por muchos magníficos monumentos, indicios de una civilización adelantada.

Las sociedades jeográficas se han hecho cargo ya de estas curiosas revelaciones. En Paris i en Nueva York los periódicos han hablado del señor Pontelli i de sus atrevidos viajes. La ocasion es hermosa para nosotros, i vamos a levantar el velo que cubria esas misteriosas comarcas. Nuestros lectores sabrán apreciar la importancia de las noticias que vamos a publicar, i de cuya exactitud no nos queda ninguna duda.

En uno de nuestros próximos números daremos el mapa que debe servir para la intelijencia de las esplicaciones que ha dado el valeroso explorador, a quien dejamos el cuidado de exponer las observaciones que ha recojido.

“Despues de haber recorrido, dice, una gran parte del Africa i del Asia, i visitado la América del sur en toda su estension, mis investigaciones

científicas me condujeron a la América central donde he pasado tres años consecutivos. Desde el istmo de Panamá hasta Tehuantepec, lo he explorado todo, i así he tenido la gran fortuna de descubrir una comarca enteramente desconocida en la jeografía.

Si ningun extranjero ha podido penetrar allí ántes que yo, eso consiste en que los habitantes alimentan desde la conquista un odio mortal contra la raza blanca i española, i así es, que en ciertas épocas salen contra las ciudades del litoral, Yucatan, de Vera Paz, de Tabasco i de Chiapas, destruyéndolo todo.

La parte del país interesante está situada en uno de los limites del territorio mejicano del estado de Chiapas; ocupando una superficie muy extensa en la parte sur de Méjico i en el Océano Pacifico, que abraza como unas 19,000 leguas cuadradas. Regado por una porcion de rios i canales rápidos i sinuosos, ese territorio, cortado por muchas montañas, me recordó de tal modo la Suiza donde he pasado yo la mayor parte de mi juventud, que al punto la di el nombre de Suiza americana.

Las numerosas ruinas que cubren la tierra me interesaron vivamente.

Las sociedades jeográficas de Nueva-York i de Paris han hablado ya de Copanquista i de Ostula, que yo he sido el primero en señalar a su atención; pero independientemente de los magníficos restos de una civilización muy adelantada que cubre el territorio de esas dos ciudades, podria mencionar aun los nombres de siete a ocho ciudades mas.

En los teocali o sepuleros de los antiguos guerreros i de sus familias, se ven todavía jeroglíficos i están cubiertos de antiguas esculturas.

Con sorpresa i admiracion se encuentran tumbas de reyes, sarcófagos, torres, restos de palacios, hermosos mosaicos, acueductos bien conservados, aunque enterrados en parte, i torres cuadradas de pórfiro i de jaspe de un solo trozo.

La hermosura de estas ruinas es superior a todo cuanto se puede imaginar.

Todo viajero que no esté versado en el conocimiento de las idiomas de aquellas antiguas razas tan diferentes entre sí, i que no comprenda los jeroglíficos maya o del Japon, no podria hallar nada en esos restos.

Insisto particularmente en los signos japoneses, porque ellos me han hecho reconocer una porcion de ídolos que hacen el objeto del culto, como los dioses Amida, Torangá, Xantai, Xaca, Canu, el pez Natsja i el Serpente (este último rodea las piedras donde se hacian los sacrificios).

Los indios mayas, zapotecas i lacandones, tribus guerreras, habitan en el interior; para penetrar entre ellos, es preciso conocer sus lenguas, tener conocimientos de arte militar, equitacion química, botánica i mineralojía para granjearse estimacion i consideracion cerca de los jefes i de los ancianos, i poder recojer los mu-

chos secretos de las plantas i noticias sobre la riqueza de la tierra.

El indio de esas comarcas es buen observador, i nada escapa a su mirada penetrante. Enemigo de la lisonja, honra a un extranjero si reconoce en él cualidades superiores; pero cuando halla hombres que quieren hacerse superiores en raza i quieren ser dominadores, los trata sin conmiseracion alguna.

Para penetrar sin peligro en medio de esos pueblos guerreros, se necesitan una apariencia sencilla, gustos sóbrios i un carácter enérgico que inspire a la vez la estimacion i la confianza, estimacion i confianza que el indio no concede sin haber puesto a prueba al extranjero.

Muy lacónico, el indio habla frecuentemente por señas. El primero a quien me acerqué me preguntó qué es lo que yo buscaba en el país; i luego, para probarme, me presentó un potrero que tuve yo que domar. Tambien me convidó a cazar fieras, i por último me trajo cuarzo que contenia metales i algunos frutos; pobre de mí si no hubiese sabido triunfar de esas diferentes pruebas! el desprecio i la espulsion habrían sido al instante el castigo menor de mi ignorancia.

El medio que emplean los indios para trasmitirse un aviso de tribu a tribu es muy sencillo; se ponen una trompa en la boca, i con ciertos sonidos particulares indican tal o cual noticia. En cuanto un forastero aparece en su territorio; al instante se señala su presencia a una distancia de veinticinco leguas en ménos de una hora, si es un enemigo, las emboscadas que le arman hace que muy pronto caigan entre sus manos.

La poblacion es sóbria i de una rjidez de costumbre extraordinaria. Si alguno de un crimen, al punto se reúne el consejo de los ancianos i le juzga, i no solo el culpable es castigado con arreglo a su falta, sino que sus parientes hasta el grado mas lejano tienen que espatriarse con él, pues ya no les quieren en la tribu.

En otro artículo volveré a hablar de la inagotable mina de curiosidades i de observaciones que contiene esa comarca desconocida de la cual no he dado hoy mas que una noticia jeneral; he aquí entre tanto la esplicacion de mis dibujos:

**Ruinas de Ostula** (ciudad del gran jefe). Están situadas en un punto de las mas pintorescos. Esta ciudad, que fué antiguamente la residencia de los jefes, se estienda a la orilla del rio llamado hoy el Dorado, en un magnífico valle rodeado de montañas. Desde una de las cumbres se ven las ruinas de un antiguo palacio, del cual se domina i se descubre todo el valle. Al pié de esa altura se ve otro palacio, con una porcion de figuras i de jeroglíficos, fragmentos de columnas i chapiteles sembrados por el suelo. No dudo que en esas antigüedades haya descubrimientos i riquezas infinitas para la ciencia. Es evidente que en esos lugares hai, recuerdos históricos que inspiran el mayor respeto; prue-

ba de ello es la costumbre que impone a los indios el cargo de guardar, relevándose alternativamente, la entrada de esas ruinas lo mismo que se practica en las grutas, residencias de sus divinidades.

**Piedra de los sacrificios en la selva.**—Entrelazadas de arripientes, esta piedra recibia la sangre de las víctimas. En el pedestal tiene jeroglíficos. Un arroyuelo que viene de un punto mas léjos, se pierde en la tierra i pié de ese altar. Segun la tradición conservada, el sacrificador arrancaba el corazon de la victima, le mostraba primero al pueblo i luego le conducia a la divinidad.

El jefe Bach-na-Iblt (el leon de los Andes), jefe de los indios Lacandones, está representado en su traje de guerra. Solo el jefe tiene derecho para cubrirse la cabeza con una piel de leon. Bach-na-Iblt es un hombre de una destreza extraordinaria; monta con la mayor audacia los potros salvajes, atraviesa los precipicios mata con la flecha un pájaro si vuela.

Su título de jefe no es hereditario. Si en el curso de algunos años o lunas hai otro que le aventaja en virtudes o en destreza, o en conocimientos naturales, el consejo de los ancianos delibera para erijirle un sucesor. El jefe desposado pasa a formar parte del consejo de los ancianos. Pero que una mujer se case con un Bach-na-Iblt, debe tambien hacerse sus pruebas.

Nada mas curioso que la invención de un Bach-na Iblt o leon de los Andes, le cubren el cuerpo de pedregontas i le ponen un collar de dientes maxilares humanos; son sus condecoraciones que representan tantas victorias sobre sus enemigos.

**Interior de una gruta de adoracion.**—La divinidad está colocada en el le un sol de nácar, plata i oro, sosteniendo con la mano derecha el sol, i con la izquierda una espada. En el fondo de los jeroglíficos, así como en la piedra que sostiene a la divinidad, este santuario está iluminado constantemente con un fuego de especie olorosa, i adornado con un pavimento de mosaico que representa flores de toda clase.

**Convierte del jefe Bach-na-Iblt.**—Un día me convidó el jefe a cazar leopardo. Partimos muy temprano i llegamos a una plazuela en el fondo de la selva, donde habia una madriguera de leopardos que él conocia. Cuando llegamos alif el jefe dió la señal de ataque gritando ¡jach! ¡jach! que quiere decir: atencion. Todos nosotros estábamos armados con una escopeta i una carabina. Yo ataqué al macho, que estaba de centinela en un árbol, precisamente en el instante en que se disponia a lanzarse sobre mí. La carga le entró en la cabeza i cayó muerto, en tanto que el jefe mataba a la hembra de una puñalada en el corazon; luego tomamos los dos pequeños que estaban acurrucados el uno sobre el otro.

**La mujer de Bach-na Iblt**, llamada la Rosa de los Andes. Esta mujer es

“Hace un mes que no vivo, si los pedecimientos del corazon son la fuente que se desborda para arrebatar en su curso las violetas purísimas de un amor puro aun. Hoy he pensado en él; hoy me le he visto i he llorado; puedo ser feliz. Carlos no me ama ya, sus ojos ya no buscan los míos para enlazar la mirada del amor con el broche del deseo.

“Sus lábios ya no dan a mi espíritu la melodía mil veces gratisima que exalta un pecho lleno de amor.

“Su mano sin fuego para mí, caída, desdeñosa, encuentra a su pesar la mia para estremerla a su contacto.

“Pobre María! Tu felicidad ha pasado como uno de esos meteoros que cruzan los espacios de Dios. Ayer pensabas en la muerte i aun te inflamaba un último destello de esperanza. ¿Qué te resta hoy cuando ya está seca como las ojas caídas que han sufrido veinte soles, esa flor de ideales perfumes? . . .

“Dos lágrimas mas!”—acabó de trazar la pluma de María, mojando la hoja con el rocío diáfano i doloroso de sus ojos.

El libro se cerró.

María pareció reunir todas sus facultades para el juicio de una sola idea.

A esas mismas horas, al pié de la ventana de Carolina, Carlos embocado hasta las orejas procura librarse de las miradas indagadoras de uno que otro pasante.

“Hace un mes que no vivo, si los pedecimientos del corazon son la fuente que se desborda para arrebatar en su curso las violetas purísimas de un amor puro aun. Hoy he pensado en él; hoy me le he visto i he llorado; puedo ser feliz. Carlos no me ama ya, sus ojos ya no buscan los míos para enlazar la mirada del amor con el broche del deseo.

“Sus lábios ya no dan a mi espíritu la melodía mil veces gratisima que exalta un pecho lleno de amor.

“Su mano sin fuego para mí, caída, desdeñosa, encuentra a su pesar la mia para estremerla a su contacto.

“Pobre María! Tu felicidad ha pasado como uno de esos meteoros que cruzan los espacios de Dios. Ayer pensabas en la muerte i aun te inflamaba un último destello de esperanza. ¿Qué te resta hoy cuando ya está seca como las ojas caídas que han sufrido veinte soles, esa flor de ideales perfumes? . . .

“Dos lágrimas mas!”—acabó de trazar la pluma de María, mojando la hoja con el rocío diáfano i doloroso de sus ojos.

El libro se cerró.

María pareció reunir todas sus facultades para el juicio de una sola idea.

A esas mismas horas, al pié de la ventana de Carolina, Carlos embocado hasta las orejas procura librarse de las miradas indagadoras de uno que otro pasante.

“Hace un mes que no vivo, si los pedecimientos del corazon son la fuente que se desborda para arrebatar en su curso las violetas purísimas de un amor puro aun. Hoy he pensado en él; hoy me le he visto i he llorado; puedo ser feliz. Carlos no me ama ya, sus ojos ya no buscan los míos para enlazar la mirada del amor con el broche del deseo.

“Sus lábios ya no dan a mi espíritu la melodía mil veces gratisima que exalta un pecho lleno de amor.

“Su mano sin fuego para mí, caída, desdeñosa, encuentra a su pesar la mia para estremerla a su contacto.

“Pobre María! Tu felicidad ha pasado como uno de esos meteoros que cruzan los espacios de Dios. Ayer pensabas en la muerte i aun te inflamaba un último destello de esperanza. ¿Qué te resta hoy cuando ya está seca como las ojas caídas que han sufrido veinte soles, esa flor de ideales perfumes? . . .

“Dos lágrimas mas!”—acabó de trazar la pluma de María, mojando la hoja con el rocío diáfano i doloroso de sus ojos.

El libro se cerró.

María pareció reunir todas sus facultades para el juicio de una sola idea.

A esas mismas horas, al pié de la ventana de Carolina, Carlos embocado hasta las orejas procura librarse de las miradas indagadoras de uno que otro pasante.

“Hace un mes que no vivo, si los pedecimientos del corazon son la fuente que se desborda para arrebatar en su curso las violetas purísimas de un amor puro aun. Hoy he pensado en él; hoy me le he visto i he llorado; puedo ser feliz. Carlos no me ama ya, sus ojos ya no buscan los míos para enlazar la mirada del amor con el broche del deseo.

“Sus lábios ya no dan a mi espíritu la melodía mil veces gratisima que exalta un pecho lleno de amor.

“Su mano sin fuego para mí, caída, desdeñosa, encuentra a su pesar la mia para estremerla a su contacto.

“Pobre María! Tu felicidad ha pasado como uno de esos meteoros que cruzan los espacios de Dios. Ayer pensabas en la muerte i aun te inflamaba un último destello de esperanza. ¿Qué te resta hoy cuando ya está seca como las ojas caídas que han sufrido veinte soles, esa flor de ideales perfumes? . . .

“Dos lágrimas mas!”—acabó de trazar la pluma de María, mojando la hoja con el rocío diáfano i doloroso de sus ojos.

El libro se cerró.

María pareció reunir todas sus facultades para el juicio de una sola idea.

A esas mismas horas, al pié de la ventana de Carolina, Carlos embocado hasta las orejas procura librarse de las miradas indagadoras de uno que otro pasante.

“Hace un mes que no vivo, si los pedecimientos del corazon son la fuente que se desborda para arrebatar en su curso las violetas purísimas de un amor puro aun. Hoy he pensado en él; hoy me le he visto i he llorado; puedo ser feliz. Carlos no me ama ya, sus ojos ya no buscan los míos para enlazar la mirada del amor con el broche del deseo.

“Sus lábios ya no dan a mi espíritu la melodía mil veces gratisima que exalta un pecho lleno de amor.

“Su mano sin fuego para mí, caída, desdeñosa, encuentra a su pesar la mia para estremerla a su contacto.

“Pobre María! Tu felicidad ha pasado como uno de esos meteoros que cruzan los espacios de Dios. Ayer pensabas en la muerte i aun te inflamaba un último destello de esperanza. ¿Qué te resta hoy cuando ya está seca como las ojas caídas que han sufrido veinte soles, esa flor de ideales perfumes? . . .

“Dos lágrimas mas!”—acabó de trazar la pluma de María, mojando la hoja con el rocío diáfano i doloroso de sus ojos.

menos amor a un ángel como vd., agregó Carlos embriagado con el fuego que fulguraban aquellos ojos que ya lo dominaban con el imperio halagüeño, tierno, sublime de la primer simpatía del corazon.

La jóven se ruborizó, pero contestó con acento de miel.

—Es vd. muy capaz de inspirar todo eso, Oviedo, no a los ángeles como yo, sino a las diosas como María.

Carlos palideció, estremeciéndose ligeramente al nombre de la que había olvidado.

—De qué María habla vd., Carolina?

—De la que tiene su alma, Oviedo.

—No crea vd., linda Carolina, nunca la he dado.

—No diga vd. eso, Oviedo, cuando yo lo sé!

—Imposible, Carolina, la prueba que puedo dar a vd. de su engaño es que hasta el momento en que la vi la poesía, i ahora vd. me la ha robado! dijo Carlos con voz rendida de amor i semblante ajitado por la duda de su éxito en aquella confesion.

—Yo tambien le amo, Oviedo! contestó Carolina encantadora como un querube, dando un latigazo a su caballo para que tomase el galope i reuniéndose con los demas, como sin valor para estar al lado de Carlos, despues de una confesion tan súbita.

El jóven le sorbió, pero lleno de dicha corrió a reunirse a ella.

Una hora despues, Carlos se despedia

de Carolina en la puerta de la casa de ésta, quedando en volver pronto a verla.

—No se olvide Ud. Oviedo! le dijo Carolina al despedirse en sentido equívoco i estrechando con su manecita la mano ardiente de su nuevo Adonis.

**CAPITULO III.**

**El libro de memoria i la celocia.**

Es una pálida i hermosísima noche del mes de febrero.

Es una de esas noches, que los poetas toman por recinto para los amores de los dioses; en que las sirenas, levantando silenciosas sus cabezas de entre las aguas cristalinas, muestran su trono divino hermosando por la lumbre, tornasolado por las aguas.

A esas horas en que siempre los romances españoles han hecho brotar de la oscuridad sombras i sombras transformadas luego en novelescos amantes, ya en la espesura de un bosquecillo, ya en las riberas de un arroyuelo, ya al pié de un balcon o de una celosía, la quinta donde vive María está tranquila, sin que un solo ruido déa conocer que alguien vela.

Sin embargo al través de las enredaderas de odoríferas madreselvas que cubren la ventana de la alcoba de María, el rayo tenue de una luz que vacila pasa a iluminar las hojas de algunos de los árboles que cercan aquella mansion de inocencia, de belleza i de amor.

Penetremos a esa habitación con ese pasaporte eterno de los que precedemos o somos realmente novelistas.

Penetremos a esa habitación con ese pasaporte eterno de los que precedemos o somos realmente novelistas.

Penetremos a esa habitación con ese pasaporte eterno de los que precedemos o somos realmente novelistas.

Penetremos a esa habitación con ese pasaporte eterno de los que precedemos o somos realmente novelistas.

una arrogante figura; el tipo indio se ve en ella muy dulcificado por una expresión notable. La representación de su vestido mediano: es la única mujer de la tribu que tiene privilegio para llevar en sus hombros una piel de león.

La Rosa de los Andes acompaña siempre a su esposo a la guerra i a las grandes cacerías: prepara en sus sacudones la comida del jefe, monta como él potros salvajes i se bate a su lado. Cuando despues de una expedición en la que han salido victoriosos, vuelven al seno de su tribu, son recibidos con gritos de alegría. Es una especie singular de los ruidos mas estruendos i menos armoniosos. Algunos de los ruidos de las fieras, otros el chido de las aves de rapina, en tanto que varios de ellos ejecutan una música estrepitosa con instrumentos particulares.

**Vista de Buchaju.** El jefe i su consejo de los antiguos residen en Buchaju, en lo alto de la montaña; hai centinelas que vijilan constantemente el pais, las casas son todas de caña de bonón; solo la del jefe tiene un piso alto, i está rodeada de palmeras plantadas simétricamente.

**Chinampas o jardines flotantes.** Nada es mas pintoresco que esos jardines flotantes que navegan sobre el lago como balsas. Hasta tienen habitaciones. Esos jardines dan verduras i flores de toda clase. Allí se celebran las fiestas i se pesca de noche i de dia.

**Sepulchros en la selva.** La tumba del centro tiene a cada lado un guerrero con un trofeo; estas figuras están regularmente conservadas. En cada lado hai signos i jeroglíficos. Esas tumbas están en bóvedas, i se podria bajar a ellas si la entrada no estuviese obstruida con piedras. Cuando se visita ese campo de los muertos, el indio guardian sigue con la mayor vijilancia los pasos de los visitantes. Cree uno estar solo, pero siempre está bajo la vijilancia de ese guardian invisible que espía todos los movimientos; cuidado con atreverse a tocar a esas tumbas; pues al menor ruido, al menor ademán que demostrara semejante profanacion, una flecha que partiera de detras de un árbol o una puñalada castigarían al punto esa violacion sacrilega.

LEON DE PONTELLI.  
(Correo de Ultra-mar.)

**CRONICA**

DEL TRIBUNAL DE APELACIONES.

Junio 5.

Pública hubo hoi a las doce i se dió cuenta de los recursos que se espresan a continuacion.

El procurador de turno, D. Fermín Espinoza representando a D. Enrique Torres, requirió por el poder de D. Pedro Simbrano, para jestionar en la causa seguida entre ambos sobre reivindicacion de terrenos. Se proveyó. Requirárase en la forma de estilo.

D. Juan B. Rebolledo por D. Manuel Bascañán i compartes en el juicio que sigue con D. Miguel Barragan i compartes, sobre declaratoria de pobreza, en la que hai oposicion por parte del segundo i estando el artículo en prueba, presentó un interrogatorio el que contiene un o trosi pidiendo se examinasen los testigos en el departamento de Rere lugar de su residencia, i el Tribunal proveyó: como se pide dándose por presentado el interrogatorio con citacion contraria.

El procurador de turno en lo criminal D. Fermín Espinoza, por el soldado del Regimiento de Cazadores a caballo, Tomas Gonzales procesado por el delito de tercera desercion, espresa agravios i el Tribunal proveyó: Vista al señor fiscal.

El mismo procurador por el reo Manuel Bastidas procesado por hurto, espresó agravios i el Tribunal proveyó: Vista al señor fiscal.

Se presentaron tambien dos causas criminales consultadas una del Juzgado de Letras de esta provincia, contra Isidoro i Felix Correa, Lorenzo i Antonio Sarabia, por homicidio, i la otra venida del Juzgado de Letras de Linares, contra Pascual Pavéz por el delito de abigeato i en ambas el Tribunal proveyó. Autos.

Se impuso al procurador D. Alejandro Venusta, lamulta de un peso por no haber asistido a la pública.

**Don Antonio Pando, con Alemparte i Vasquez, sobre cobro de pesos.**

Concepcion, enero 17 de 1860.

No hai lugar al mandamiento de ejecucion i embargo que se solicita.—Rios Egaña.—Ante mí, Garcia.

Concepcion, junio 4 de 1860.

Vistos: Se confirma la providencia apelada de diez i siete de enero último

corriente a f. 32 vta. con costas del recurso. Anótese i devuélvase.—Riso—Gundelach—Astorga—Menchaca.

**Dña Lorenza Ortiz, con don José Protacio Azocar, sobre desahucio.**

Chillan, agosto 22 de 1859.

Notifíquese de desahucio a don Protacio Azocar. Devuélvase.—Sanhueza—Proveído por el Sr. don Andres Sanhueza, Juez Letrado de la provincia del Nuble, doi fé.—Madrid.

Concepcion, junio 4 de 1860.

Vistos: Se confirma la providencia apelada de veinte i dos de agosto del año próximo pasado, corriente a f. 2 con costas del recurso. Anótese i devuélvase.—Riso—Ocampo—Gundelach—Astorga.

**Gobierno Departamental de Puchacai.**

Florida, mayo 26 de 1860.

Me permitirá U.S. representarle algunas necesidades, que tienden al bien de este departamento, para que si las considera de utilidad pública, se digne prestar su apoyo.

El correo quincenal establecido para este pueblo, no llena el objeto que se ha propuesto el Supremo Gobierno, de facilitar las vias de comunicacion, pues el acerentamiento que ha tomado, i toma en todo sentido este departamento, hace urgente i necesario que se establezca, al ménos, un correo semanal, cuya necesidad manifestó al Sr. Director de este ramo en la visita, i convencido de ella prometió establecerlo; pero como hasta hoi no se ha llevado a efecto, las represento a U.S.

Los Subdelegados e inspectores de mi dependencia, diariamente solicitan algunas armas para hacer respetar su autoridad i poder perseguir a los mal-hechores, que por desgracia abundan en este Departamento, pues muchas veces no basta la voluntad i decision que anima a estos funcionarios para escarmentarlos, desde que no cuentan con una arma que los ponga a cubierto de los ataques i resistencias que les oponen los bandidos; tanto mas cuando estos siempre andan perfectamente provistos de ellas. Esta necesidad, se llenaria en parte, si U.S. tubiese a bien facilitar me doce sables, i cincuenta lanzas de las que existen en almacenes del estinguido escuadron lanceros de Lautaro.

Dios guardé a U.S.

José M. del Rio.

Al Sr. Intendente }  
de la Provincia }

**HECHOS DIVERSOS.**

**Descubrimiento de pais desconocidos en la América Central.**—Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia el importante artículo que publicamos hoi en la primera página relativo a este importante descubrimiento del caballero de Pontelli.

La obra colosal de Cristoval Colon sigue su curso.

**Nunca es tarde cuando la dicha es buena.**—Empezamos hoi la publicacion de un folletín escrito por nuestro redactor, que si bien es cierto que carece de mérito literario, tiene la ventaja de ser ciertos los hechos que en él se narran, i la de no ser muy extenso. Concluirá en el próximo número.

**Policia rural.**—En vista de los salteos i asesinatos que se han cometido i del estado de inseguridad en que se hallan los campos por la falta de policia, algunos hacendados piensan construir casas en sus haciendas apropiado para resistir los asaltos de los malhechores. Se trata nada ménos que de edificar casas amañera de castillos, de resucitar los castillos feudales de los benditos tiempos de caballería de la edad media.

¿Cuánto mejor seria que en cada departamento acordasen los hacendados costear una policia rural permanente, bien armada i escogida entre sus mejores inquilinos i peones! Gastarian ménos así, darian mas seguridad a sus vidas i fortunas, i darian un testimonio de espíritu público que todos aplaudiriamos. El dejarse estar, tan peculiar a los naturales de nuestro pais, en las circunstancias críticas en que los desalmados han puesto los campos, es una culpable indolencia i una triste prueba de un estrecho egoismo. Procedamos alguna vez por nosotros mismos; no lo esperamos todo del gobierno.

**La crinolina.**—En la última revista de Paris, he aqui lo que encontramos de notable respeto de esta moda que, bien se puede asegurar que raya en locura en la capital de nuestro Chile.

Traslado i autos a las interesadas.

El sábado último otra crinolina muy inflada fué cazada entre puertas en Saint-Felipe de Roule. Un abate al dejar el

confionario ántes que su penitenta dejase su asiento, puso llave a la puerta, entre la cual quedaron los pliegues de la basquiña. Terminados los rezos, la dama quiso partir, pero fué imposible. Se corrió a la sacristía, pero el señor abate no estaba allí; fué necesario un carpintero. Durante este tiempo los curiosos acudieron entropel, pobre mujer, cuánto ha debido sufrir! Apuesto sin embargo, que ella no disminuirá en diez centímetros la circunferencia de su vestido: su costurera se opondria a ella. Estas señoras no sacan beneficios sobre cada metro de tela que ellas emplean.

**Abusos de los lancharos.**—Bajo este epigrafe se nos envia el siguiente comunicado que tiene por objeto estirpar los abusos que se cometen por algunos lancharos en el pasaje del Biobio.

Hélo aquí.

“Señor Redactor:

“Me permitirá U. en las columnas de su apreciable diario, hacer público los grandes abusos que se cometen por los lancharos del pasaje del Biobio.

“Quiero hablar de los atentados que diariamente se cometen por estos individuos, pues les ha dado la manía de algun tiempo a esta parte de cobrar mas de lo acostumbrado, no debiendo ignorar esos individuos que hai un reglamento, pues en caso contrario debiera aplicársele la multa correspondiente.

Le agradeceré diga algo a este respecto i admira etc.

Un pasajero.

**Biobio.**—El vapor de este nombre entrará mañana en el puerto de Talcahuano. Su llegada es esperada con ansia, tanto por las importantes noticias de Europa que deberá traernos, cuanto por el mensaje dirigido al Congreso, por S. E. el Sr. Presidente Montt.

Bien venido sea pues el *Biobio!*

**Viaje del Sr. Intendente.**—No admite duda que para la vuelta del *Biobio* marchará su Señoría para Santiago.

Hacemos votos para que todos sus esfuerzos sean coronados del mejor éxito, i fecundos en buenos resultados por el adelanto de la provincia.

**Pantelógrafo.**—Bajo este epigrafe leemos en un diario de Montevideo la siguiente invencion, que no dudamos, dejará asombrado a mas de uno de nuestros lectores.

Hélo aquí.

“El *Pays* da cuenta de una experiéncia hecha en presencia del emperador estos dias en casa de M. Froment sobre un aparato telegráfico inventado por el abate Caselli, de Florencia i dispuesto de tal manera, que reproduce con perfecta fidelidad, i como pudiera hacerlo la fotografia, toda especie de escrito o dibujo.

El emperador ha prestado la mas viva atencion a la reproduccion del *fac simile* de los despachos, que se ha operado en su presencia en dos máquinas separadas por una resistencia equivalente a 200 kilómetros de líneas telegráficas.

El Sr. Caselli habia hecho ya, tres años há, en Florencia, varios ensayos de su aparato, de los cuales dió cuenta la prensa en aquella época: pero desde entonces ha introducido tales i tan importantes mejoras en su sistema, con el fin de hacerlo enteramente practicable, que las máquinas que acaba de construir M. Froment por encargo suyo son, dice el *Pays* ya las mas apropiadas para hacerlas funcionar en las líneas telegráficas existentes. El señor abate Caselli hará dentro de poco algunas experiencias públicas en el Circulo de la Francia científica del cual es miembro.”

**Semi-laguna.**—Llamamos la atencion del Sr. Comandante de policia urbana, hácia una semi-laguna que existe en la calle de Freire, frente a la fonda francesa de Mr. Lerroux. Los vecinos se quejan, i se nos asegura que algunos han mandado construir botes para pasar la laguna en los tiempos de lluvia que son tan comunes en nuestro pais.

Oido pues!

**La Plaza de Armas.**—Porqué se permitirá el tránsito de carros i caballos por la Plaza de Armas? Hemos presenciado ayer este abuso lo que hacemos presente al Sr. Comandante de policia para que procure no vuelva a repetirse.

No sabemos si existe alguna ordenanza de policia que prohíba espresamente el tránsito por la Plaza de Armas de vehículos i caballos, pero si no la hai, es de todo punto preciso prohibirlo, imponiendo severas multas a sus infractores. Esperamos ser entendidos.

**Salteo.**—Se nos refiere que el domingo en la noche tuvo lugar uno en el Agua Negra; i no ha sido poco el atrevimiento de los ladrones, pues se nos asegura que esto sucedia a las nueve de la noche.

Nuestro individuo sorprendido por

tres hijos de Caco fué saqueado de piés a cabeza despues de bien apaleado.

Porqué no se establecieron algunos serenos a caballo por aquellos barrios lejanos? Hacemos esta indicacion por si acaso. . . .

**Retratistas fotográficos.**—Llamamos la atencion de los aficionados hácia el aviso que éstos señores publican hoi en la seccion correspondiente.

**Un poco de mas puntualidad Sres. cabildantes.**—Al mismo tiempo que tenemos que hacer la merecida justicia a los señores que han asistido a las dos sesiones extraordinarias que tuvieron lugar en estos últimos dias, no podemos a ménos de dirigir un sentido reproche a algunos que no han asistido a ellas a pesar de las reiteradas invitaciones que se les han dirigido.

Para qué tanto empeño en ser cabildantes, cuando, llegado el caso se rehusan a cumplir con sus obligaciones?

Si creen esos caballeros llevar en adelante con esta conducta una mal entendida oposicion a la marcha de la administracion, i si creen tambien que pueden entorpecerla, se equivocan medio a medio, pues deben tener entendido esos señores que una golondrina no hace verano.

Un poco de mas asistencia i patriotismo señores cabildantes. . . .

**1.ª Sesion municipal extraordinaria del 2 de junio.**—La mucha estension de esta importante sesion i la abundancia de materiales ya compuestos, nos impiden publicarla hoi.

Irá en el próximo número.

**Sesion municipal.**—Hoi a las dos de la tarde tuvo lugar la segunda sesion extraordinaria.

Hablaremos en el próximo número de los asuntos que se han tratado en ella.

**El frio, el agua i el barro.**—Nos encontramos así bajo el terrible azote del frio, bajo el imperio de ese cruel enemigo de orejas i narices que nos persigue como una pesadilla. ¿I qué hacer? Aquí no tenemos como los parisienses ningun M. Babinet a quien hacer responsable de los rigores de la estacion, cuando mas a la policia, i eso, ya tendria ella con que disculparse. El frio, el agua i el barro tienen sus inconvenientes; pero en compensacion ¿cuántos placeres nos procuran tambien! ¿Que hai de mas bello i poético que una noche pasada al amor de la lumbre, digamos mejor, al suave calor del brasero! Allí con el calor que huye de las rodillas i se refugia en el corazon, se oyen consejos piadosos contadas por labios no con ambrosia sino con alguna cosa refosilante como *ponche de huevos*, que si no tiene nada divino, tiene mucho de mundano, i despierta la fantasia i alegría el corazon. Luego vienen esos alegres juegos de prendas en que se aprieta el discurso i se afloja la lengua, en que para una palabra que se escapa hai cien que la recojen, en que tras de una penitencia hecha, se hacen mas tarde millares de penitencias i sacrificios. Suele a las veces haber alguna victima; pero eso ¿qué importa cuando hai tantos que se solan, se calientan i rien?

Si hubiéramos de pasar estas largas noches de invierno sentados como estamos i sin hacer cosa digna de provecho, ya habria con que renegar de vida tan poco atractiva en verdad. ¡Plegue al cielo que las noches del invierno de 1860 sean fecundas en placeres!

**Botica de semana.**—Desde el domingo 6 hasta el sábado 12 de junio, la de don Federico P. Bigg, calle del Comercio, casa del finado Obispo Elizondo, media cuadra de la Plaza de Armas hácia el Biobio.

**Almanaque.**—Miércoles 6.—San Norberto, fund., i s. Ruperto.  
Jueves 7.—CORPUS CRISTI, s. Pablo i s. Roberto.

**MISCELÁNEA.**

**A LOS EMBUSTEROS.**—Entró en una tertulia un sujeto que tenia gran fama de embustero. Antes de que hubiese tenido tiempo de saludar; hubo uno que le dijo: No es cierto.—¿Pero hombre, si no he dicho nada!—Es igual: vais a hablar i mentir.

**GASTRONOMO.**—Un amigo nuestro bastante alto i demasiado flaco, se presentó anoche en el hotel de . . . , preguntándole al mozo ¿por cuanto me dá U. de comer? Por un peso señor, le contestó aquel mirándole a la cara. Pues bien hé aquí el peso i venga la lista.

Contento el mozo del escelente negocio, le dió la lista. ¿Sopa! dijo el gastró

nomo, sopa volvió a decir despues de haber engullido el primer plato, i siguió pidiendo de todas las sopas que habia en la lista. Lo mismo sucedió con el peacado: de tres clases comió. Mas al llegar a los guisos, el mozo le dijo: caballero voi a dar a U. doce reales i tenga la bondad de retirarse. El gastrónomo aceptó, —cnorme fué lo que comió.

**HEMBRAS FECUNDAS.**—Ha fallecido en un pueblo de la provincia de Málaga, una mujer de edad de 42 años, que se casó a los 13, i a echado al mundo la friolera de 24 hijos, con la circunstancia de que su muerte ha sido causa del último parto; deja 12 hijos vivos i un viudo de 40 años.

—En un pueblo de Francia rayano a Cataluña, una señora de regular edad ha dado a luz tres hembras, que vivieron algunos dias despues de su nacimiento; añadidos estos tres a los diez i ocho que tiene vivos esta señora, forman la suma de veinte i uno. Esta clase de aumento de poblacion está por su velocidad fuera de los cálculos de los estadistas.

**LO TENDRIA GUARDADO.**—Visitaba en cierta casa un viviente de carácter muy apático, i le cupo la felicidad de que la familia de la casa lo creyese un pozo de ciencia, traduciendo el sempiterno silencio que guardaba, en gran discrecion i talento.

Un dia se suscitó la cuestion de si Felipe Augusto era Augusto, o si Cárlo Magno era Magno, i nuestro apático robusto admirablemente. Otro, con menos dosis de *Sapientia* preguntó entonces a la señora de la casa:

—¿Quién es este señor?

—¿A! vd. perdón; voi a presentarlo a vd. es un muy inteligente i. . . .

—No, no, no señora contestó el interrogado, deje vd. bien puede tener mucho talento!

**BUENA CONTESTACION.**—En una habitacion decorada i mueblada con esquisito gusto, hallávanse varias niñas entre las cuales una era la perfecta perfectibilidad de ese tipo que la jeneralidad llama *hebreo*, pero que nosotros bautizamos con el nombre de *divino* porque es algo nos atañe.

Bien pues hallándose reunidas las niñas, una de ellas preguntó a las demas:

—¿Que desearian vd.; un hombre bueno, rico, bonito, elegante, pero que a cual no amasen o uno pobre, de carácter activo, de alma gigante que les inspirase amor?

Todas, a excepcion de la *exceptuada*, dieron su parecer sucesivamente, conformándose, no sin peros a lo primero. La del bello tipo contestó.

Yo, despreciara el oro, las riquezas, Los falsos oropeles, las grandezas, Por el rico tesoro. Del ser que me ama i que en silencio adoro.

Con lo primero siento La orgullosa su sed calmarse Mas nunca un beso ardiente Loca i ebria de amor estremecerse. Las demas callaron, entregándose a la reflexion de la filosofía que encerraban los versos de la del vello tipo.

**A LOS DIVORCIADOS.**—“Una mujer o un hombre (dice un periódico frances) nacidos en el extranjero i que se han divorciado conforme a las leyes de su pais, tienen derecho a tomar nuevo esposo o esposa en Francia? Un tribunal de primera instancia habia resuelto negativamente esta cuestion, pero la corte de apelacion la ha fallado afirmativamente i es verosímil que la corte de casacion sancione esta jurisprudencia que no deja de tener interés para los americanos que vienen a Francia en estado de viudes igual.”

**CAUSAS DE QUE SE HACE RELACION EN LA ILUSTRÍSIMA CORTE.**

Lunes 4 de junio.

- 1 D. Santiago Pando con Alemparte i Vasquez. A
- 2 Dña. Lorenza Ortiz con don Protacio Azocar. A
- 3 Maria i Rosa Guilléguan con el Sr. D. Manuel Bálnes. Ad

Martes 5.

Exámen del proyecto del Código de Comercio.

Miércoles 6.

- 1 De oficio contra Raimundo Concha. D
- 2 id. id. Fermín Reyes. D
- 3 id. id. José María Vega. D
- 4 id. id. Francisco Aguilar. D

Viernes 8.

- 1 D. Fermín Espinoza con don Pascual Ruiz. D
- 2 D. José Santiago Vallejos con Gebhardt i Gabler. D

Sábado 9.

Las declaratorias de pobreza en estado. Visita de causas i de cárcel. Ministro de semana, el Sr. don José Antonio Astorga. Receptor en lo civil i criminal, Fuentes.

AVISOS NUEVOS.

Fotografía.

CALLE DEL COMERCIO, CASA DEL SOR. GANOT.

Los señores J. LEITON i CA. recién llegados a esta ciudad, ofrecen al público sus conocimientos en el arte de la fotografía e invitan a las personas a pasar por su establecimiento a corroborarse del mérito de sus trabajos: Retratos en negro i con colores, de todos tamaños. Gran surtido de marcos dorados i negros. Retratos para tarjetas. Cajas de terciopelo, etc., etc. Han traído también una máquina muy apropiada para retratos en los sitios chicos, i a más otra para retratar en los días que no haya sol. Estará abierto desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde, diariamente. 1254-13v. -Junio 5.

AVISO.—Se pone en conocimiento del público, que el 27 de abril último se otorgó ante mí, una escritura en la que consta que Donato Cabrera vendió a don Casimiro Carrasco, un sitio triangular con veinte varas de frente i formando en el fondo como una especie de esquina, cuyo sitio está ubicado en Concepción, en el barrio de la Alameda Vieja i a estramuros de aquella población, que linda por el costado del Norte i Puelche, con sitio de Marcelino Mellado i esquina de D. Pedro Herrera; por la Travesía, con sitio de Pinquinto Henríquez i el de unos Moyas; i por el Sur, con sitio de Juan Reyes. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se publica el presente. Talcahuano, mayo 1.º de 1860. FELIPE MEZA, Conservador. 2265-3v.

A LOS ELEGANTES.



El que suscribe ha recibido por el último vapor "Bibio", un completo i selecto surtido de relojes ingleses de los mas afamados fabricantes, como Roskell, Cooper, Johnson i de varios otros no ménos célebres artistas. También le ha llegado un hermoso i variado surtido de joyas de oro (última moda) de superior calidad. Tiene a demás a venta: anteojos de varias clases i relojes de péndula en la que figuran algunas colecciones provistas de un nuevo mecanismo para señalar los días del mes. FELIPE ROSSEL. 1263-12 v.

¡UNA LLAVE PERDIDA!

La persona a quien se le haya perdido una llave grande, ocurra a esta imprenta donde ha sido entregada con el objeto de que su dueño pase a reclamarla pagando el valor de este aviso. 1262-3 v.

AVISO.—Con fecha 5 de mayo se ha otorgado ante el notario público D. Daniel Alvarez, una escritura de venta judicial, mandada hacer por el Sr. Juez de Letras de esta provincia, a favor del Sr. D. José Leandro Freire, de una casa i sitio situados en esquina en la calle de Maipú de esta ciudad, compuesto de catorce metros i ocho centímetros de frente i f. n.º correspondiente, lindante por el Oriente con sitio casa de D. José Manuel Puentes, calle por medio; por el fondo i Poniente con sitio de la testamentaria de D. Francisco Gajardo, i por el frente, con sitio de las Sras. Moras, calle de Maipú por medio; por la cantidad de MIL CUATRO CIENTOS CUARENTA i UN PESOS.—Para los efectos de lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público. Concepción, marzo 31 de 1860. 1263-3 v.

AVISO.—Ante el escribano público de Talcahuano, D. Felipe Meza, se otorgó el 15 de mayo corriente, una escritura de mutuo en la que consta, que D. José Benito de Vergara recibió en calidad de préstamo de la I. Municipalidad de dicho departamento, la cantidad de 644 \$ 20 cts. al interés del uno por ciento mensual, o por el término de 5 meses 15 días que principian a contarse desde la fecha de la escritura. Para garantizar el capital e intereses estipulados hipoteca el mutuario dos sitios i edificio de su propiedad en la villa de Hualqui, departamento de Puchuco, siendo uno de ellos compuesto de 40 varas de frente i 75 de fondo, con una fábrica de 24 varas a la calle i 55 de medidas aguas al interior i arboladas. Uno de los expresados sitios linda por el Norte, con don Juan Antonio Oñate; Sur, con don Pedro Maldonado; Este, con la calle principal i Oeste con don Lucas Ruiz. El otro compuesto de 34 1/2 varas i 75 de fondo, con un edificio de 16 varas, linda por el Norte, con el camino real; Sur, con Manuel Arriagada; Este, con Bernardina Galás i Oeste con la calle pública. Para los efectos de lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento del Conservador, se publica el presente aviso. Mayo 31 de 1860. 1262-3 v.

AVISO.—Con fecha 5 de Mayo se ha otorgado ante el Notario Público, Don Daniel Alvarez, una escritura de mutuo, hecha por D. José Miguel de la Cruz a favor de los Srs. Languevin i Ca. por la cantidad de 600 \$ al interés del uno i medio por ciento mensual i por el término de seis meses. Al seguro del capital e intereses ha hipotecado el deudor, un sitio de su propiedad sito en la calle de Freire de esta ciudad, distante cinco cuadras de la esquina de la cárcel para el Bibio, compuesto de 22 1/2 varas de frente i fondo correspondiente i lindante por el Oriente con sitio del presbítero don Antonio Vargas; al Poniente i Sur, con calles públicas; i por el Norte con sitio de doña Mercedes Sanchez; incuyéndose a este gravámen lo edificado i plantado i mejoras que en él hierecen. Para los efectos de lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público la celebración de este contrato. Concepción, mayo 5 de 1860. 1262-3 v.

AVISO.—Con fecha 12 de setiembre del año próximo pasado se han extendido dos escrituras públicas ante el Escribano D. Daniel Alvarez, por las cuales consta: 1.º que don Joaquín Vela ha arrendado a doña Carmen del Río de Riquelme, la hijuela que le ha tocado en las Villas departamento de Puchuco, compuesta de 500 cuerdas, con 200 animales vacunos, en la cantidad de 600 pesos al año; i 2.º que D. C. de la Plaza ha arrendado en el mismo fundo la hijuela que le ha tocado a las menores hijas de doña Mercedes Paz de Riquelme, compuesta de 300 cuerdas, por la cantidad de 500 pesos. Lo que se pone en conocimiento del público en cumplimiento de la ley. 1251-30 v.

AVISO.—Por decreto del Juzgado de Letras de esta provincia, fecha 15 de marzo último, se están dando los progonos de la ley para vender en pública subasta una casa i sitio ubicada en el puerto de Coronel, perteneciente a D. José Domingo Diaz. Por la tasación i demás pormenores, ocurran a la oficina de D. José de los Dolores García. Concepción, mayo 28 de 1860. 1262-3v.

Rifa cual ninguna.

REALIZACION

a precios de costo.

EL VIERNES 23 DEL CORRIENTE SE DARA PRINCIPIO A LA VENTA DE BOLETOS DE LA

GRAN RIFA

de la tienda de Raimundo Vega, CALLE DEL COMERCIO

casa del Señor Obispo Elizondo.

Consistiendo en un estenso i variado surtido de mercaderías de seda, lana i algodón, como también de alfileres de valor. Se encuentran mantelitos bordados de terciopelo, cortos de vestidos de seda, id de punto, mirliteles bordados de seda, id blancos, chilonos de varé, id de cachemira i seda, id de cachemira i un sin número de mercaderías de lujo, las que estarán a la vista del público desde el día indicado; bastanos decir, que con un boleto de veinte centavos se podrán sacar varios objetos que valen mas de SEIS ONZAS. El precio de cada boleto es de 20 centavos, los que también se venderán en los Hoteles del Universo i del Comercio. La presente rifa tiene lugar bajo el competente permiso de la autoridad i con la intervención de una persona nombrada por el Sr. Intendente. 1258-3c.

AVISO.—Con fecha 12 de setiembre del año próximo pasado se han extendido dos escrituras públicas ante el Escribano D. Daniel Alvarez, por las cuales consta: 1.º que don Joaquín Vela ha arrendado a doña Carmen del Río de Riquelme, la hijuela que le ha tocado en las Villas departamento de Puchuco, compuesta de 500 cuerdas, con 200 animales vacunos, en la cantidad de 600 pesos al año; i 2.º que D. C. de la Plaza ha arrendado en el mismo fundo la hijuela que le ha tocado a las menores hijas de doña Mercedes Paz de Riquelme, compuesta de 300 cuerdas, por la cantidad de 500 pesos. Lo que se pone en conocimiento del público en cumplimiento de la ley. 1251-30 v.

Joyas finas de oro

a la última moda i recién llegadas de Europa, consistiendo en medallas, medallones, sortijas i cruces, i también algunos relojes ingleses i alemanes, (de ancla) oro de superior calidad, i también otros enchapados (también de ancla) de menos valor, a precios sumamente baratos, vende ALFONSO DENEKEN. Calle de San Martín, N.º 89, esquina encontrada con la tapia de San Agustín. 1257-1m.—Mayo 19.

AVISO.

¡Se ha salvado de las garras! La persona a quien le hayan robado un mate de plata, puede verse con Pablo Muñoz a quien se le robó un mate, i suspensivamente se le robó el mate, diciéndole al que lo robó que viniese el dueño que lo mandaba, i no habiendo comparecido hasta ahora, avisa a su propio dueño, pase a la sastrería de D. Albino Espinoza, a dar todas las señas i la época en que le fué robado i le será entregado debiendo pagar este aviso. Concepción, mayo 16 de 1860. 1256-4h.

Al público.

SE VENDE o SE ARRIENDA por propios moderados, el molino "Estrella del Sur" i una lancha de goma en el Tomé, muy estensiva i a propósito para toda clase de depósitos: tiene además una casa de habitación para un numeroso familia; para tratar véanse en el Tomé con Agustín Martínez i en esta con FRANCISCO RODRIGUEZ. Concepción, mayo 15 de 1860. 1255-6m.

ATENCIÓN!

Los tenderos de vales de trigo de la bodega que antes fué de la sociedad extinguida de Martínez Hermanos, deben sacar pronto la especie, pues hace como tres años que se hizo el depósito i puede echarse a perder. 1255-1m.—Mayo 15.

AVISO.

LUIS LABADIE i MANUEL MERINO, avisan al público, que han trasladado su establecimiento de modistería i tapicería frente al cuartel de policía, calle de Rengo. Concepción, mayo 12 de 1860. 1254-12p.

A los ELEGANTES de Concepcion.

En la Peluquería Francesa de esta, se ha recibido por el último vapor un completo i selecto surtido de perfumería. Entre los artículos recibidos por la primera vez en Concepción, figura una escogida variedad de extractos de agua de olor llamados Extractos de Solferino, Magenta i de los Saucos. Elegantes penquistas i penquistas, aprovechad esta excelente oportunidad, para proveeros de algunos artículos de perfumería; pues que ellos constituyen uno de los principales elementos de la Galantería i del buen gusto! Concepción, mayo 12 de 1860. 1255-15p.

SE AVISA que el 27 de abril último i ante el escribano de Talcahuano don Felipe Meza, se otorgó una escritura, en la que consta que Donato Cabrera vendió a don Casimiro Carrasco, un sitio triangular con veinte varas de frente i formando en el fondo como una especie de esquina, cuyo sitio está ubicado en Concepción, en el barrio de la Alameda Vieja i a estramuros de aquella población, que linda por el costado del Norte i Puelche con sitio de Marcelino Mellado i esquina de don Pedro Herrera, por la Travesía con sitio de Pinquinto Henríquez i el de unos Moyas, i por el Sur con sitio de Juan Reyes. Para los efectos de lo dispuesto en el art. 58 del Reglamento del Conservador, se publica el presente. Talcahuano, mayo 1.º de 1860. 1249-15 v.

Vales de la Bodega DE DON JOSE SANTOS FERRER, PENCO.

En la noche del 25 de abril, despues del asesinato de Miguel Seguel i la mujer de éste, en las inmediaciones de Chillán, le han robado entre otras cosas, los siguientes vales: 1.º Fecha 17 de febrero del presente año, núm. 516—fanegas 3; depositado por José F. Figueroa, por cuenta de Miguel Seguel; 2.º fecha 2 de marzo del mismo año, núm. 810, fanegas 1, depositado por Justo Fontalba, por cuenta del mismo Miguel Seguel; 3.º 28 de marzo, núm. 1396, fanegas 40, depositado por José N. Benegas, por cuenta del mismo Miguel Seguel; 4.º abril 18 del mismo año, núm. 1512, fanegas 33, depositado por José N. Benegas, por cuenta de Miguel Seguel, i a más otros vales de diferentes bodegas que se ignora el número i cantidad de fanegas de que consta. Se previene a los compradores de trigo, tengan mucho cuidado en rehusar los referidos vales i también de la persona que trate de venderlos.

AVISO.—Con fecha 12 de setiembre del año próximo pasado se han extendido dos escrituras públicas ante el Escribano D. Daniel Alvarez, por las cuales consta: 1.º que don Joaquín Vela ha arrendado a doña Carmen del Río de Riquelme, la hijuela que le ha tocado en las Villas departamento de Puchuco, compuesta de 500 cuerdas, con 200 animales vacunos, en la cantidad de 600 pesos al año; i 2.º que D. C. de la Plaza ha arrendado en el mismo fundo la hijuela que le ha tocado a las menores hijas de doña Mercedes Paz de Riquelme, compuesta de 300 cuerdas, por la cantidad de 500 pesos. Lo que se pone en conocimiento del público en cumplimiento de la ley. 1251-30 v.

AZUCARES.

Se avisa al público que he recibido del Perú un cargamento de azúcar de las clases siguientes: Moschada del Perú, Blanca en panes, Chancas en panes. Talcahuano, mayo 15 de 1860. TOMAS HAUGRATH. 1255-1m.

¡Ojo i atención!

De una cochera de sesena el que suscribe ofrece en venta de tres a cuatro mil pesos a plazo de cuatro meses—chacarí a 14 ps.—sebo a 16 1/2.—Gras 20 ps. quintal. Cauquenes, abril 18 de 1860. FRANCISCO RAMIREZ. 1247-20p.

AVISO JUDICIAL.—Por decreto del Juzgado de Letras, fecha 27 de marzo último, se están dando los progonos de la ley al fondo denominado "Nirruhu", sito en el Departamento de Puchuco, perteneciente a la testamentaria de D. Fernando Palomino, por ejecución que hace D. Bernardo Roggiano. Los que se interesen ocurran a la oficina del Escribano D. José de los Dolores García, en donde se encuentra su tasación i demás pormenores. Concepción, abril 9 de 1860. 1245-23 v.

GRAN NOVEDAD.

Se vende el fundo Cerro Verde hijuelas de la extensión que quiere cada interesado, con frente al camino de Talcahuano. Los que deseen tener una propiedad de mucho provecho i cerca de la población, pueden verse con el que suscribe, apoderado del dueño D. Ignacio Zabarte, o bien con don M. Ramon Zabarte. Están ya marcadas en el plano las hijuelas con una cuadra de frente cada una i fondo hasta el río; sin embargo, los que deseen mayor estension podrán tomar dos o tres. MIGUEL DEL RIO. 1238-6 m.

AVISO.—El 20 del actual me han robado los vales núm. 519, 623, 972 i 1524, todos emitidos por el molino de "Penco", de propiedad de D. Francisco Urrejola; el 1.º el 21 de febrero que consta de dos fanegas trigo, mandadas depositar por Doña Jesus Rodriguez, el 2.º el 24 del mismo mes, de diez fanegas, depositadas por el que suscribe, el 3.º de nueve fanegas siete alumbres, depositadas por D. Belisario Enriquez el 6 de marzo i el 4.º de veinte fanegas, depositadas el 9 de marzo por el mismo. Como la bodega está ya encargada de rehusar la entrega, lo aviso al público para que no sean admitidos como vales corrientes, por ser robados. DANIEL ENRIQUEZ. 1235-13 v.

COCHES AMERICANOS

entre el Tomé i Concepcion. El que suscribe pone en conocimiento del público, que ha establecido un nueva linea de coches entre los puntos indicados; bajo la administración de Monti Hermanos, la que principiará a hacer sus viajes desde el 1.º de marzo, en el orden siguiente: Sale del Tomé: Jueves, miércoles i viernes, a las 8 1/2 de la mañana. Sale de Concepcion: Martes, jueves i sábado, a las 12 1/2 del día. PRECIO DE CADA ASIENTO. Del Tomé a Lirque . . . . . \$ 1 25 De Id. a Penco . . . . . 1 50 De Id. a Concepcion . . . . . 2 50 De Concepcion a Penco . . . . . 1 00 De Id. a Lirque . . . . . 1 25 De Id. al Tomé . . . . . 2 50

NOTA.—Al establecer la salida del Tomé a las horas indicadas, ha sido con el objeto de que la llegada del coche a este punto sea media hora antes que la salida del coche para Coronel, de modo que pueda proporcionar al pasajero la comodidad de poder conducirse por la vía de coches a cualquiera de los puntos indicados. A más habrán siempre en el Tomé, carruajes disponibles para Chillán u otro punto. Tomé, febrero 29 de 1860. 1226- N. W. KEAY. 1169-6m.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO HNO-HNO. Sale de Valparaiso... el 5 i 21 de cada mes. Llega a Talcahuano... el 6 i 22 de id id Sale de id... el 13 i 28 de id id Llega a Valparaiso... el 14 i 29 de id id MATHIEU i BRAÑAS, Agentes. 1209-

ITINERARIO de la carrera de correos de Concepcion i Aranco, con cuatro expediciones semanales, que rejirán desde el presente mes. VIAJES DE IDA. Sale de Concepcion: 7, 13, 23 i 30 a las 10 de la mañana. Llega a Coronel... 13, 23 i 30 a las 2 de la tarde. Id.. Lota... 13, 23 i 30 " 5 de la " Id.. Aranco... 13, 23 i 30 " 10 de la mañana. VIAJES DE VUELTA. Sale de Aranco... 9, 15 i 22 a las 10 de la mañana. Llega a Lota... 10, 16 i 26 " 8 de la " Id.. Coronel... 10, 16 i 26 " 11 de la " Id.. Concepcion... 10, 16 i 26 " 4 de la tarde. La lancha se encarga en Concepcion i Aranco a las 10 de la mañana i se recibe correspondencia. A hora de salir del despacho, i en Coronel i Lota solo se demorará media hora entre su recibio i su despacho.—Administración Principal de correos, Concepcion Abril 1.º de 1860.—J. DEL POZO. 1218-

COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO. Los que abajo suscriben dueños de la mina de carbon de piedra denominada PUCHOCO, situada a orillas del puerto de Coronel, han formado una Compañía para la explotación de dicha mina y negocios consiguientes, bajo la denominación siguiente: COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO. Siendo Guillermo G. Delano y Compañía, residentes en esta ciudad, los Administradores jenerales, y Federico W. Schwager encargado de la Administración del Establecimiento de PUCHOCO. Todo consta de Escritura pública, otorgada con esta fecha ante el Escribano D. Emilio Dueñas. Concepcion, julio 21 de 1859. GUILLERMO G. DELANO y Ca. FEDERICO W. SCHWAGER y RMO. 1132-12m.—Julio 23.

COMPANIA CHILENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS I RIESGOS MARITIMOS. Seguros sobre remesas a Valparaiso de Talcahuano o Tomé, por los vapores de la línea o el Polynesian, siendo en oro o plata acuñada, se efectuarán en Concepcion por el medio por ciento. AJENTE EN CONCEPCION, GUILLERMO LAWRENCE. 1091-12m. Calle del Comercio—edificio Municipal.

AVISO Se ofrece CINCUENTA PESOS de gratificación a la persona que entregue o encuentre la suma de CINCO SETENTA PESOS que se dice fueron robados a los señores Truc i Lambert en el hotel del Universo de Concepcion; cuya suma fué dejada por mí para que dichos señores se la restituyesen a Talcahuano por uno de los coches en 24 de diciembre último, i como esa plata fué robada a los mencionados señores, según dicen ellos. Ofrezco, pues, la gratificación de 50 pesos a quien me entregue dicha suma. Talcahuano, marzo 27 de 1859. 1083-h. Santiago Crosby.

PARA LA VENDIMIA En la tuncelería i carpintería de D. José Pureza, ha a venta un carro de TRES MIL ARROBAS DE VASIA de varios tamaños, que ofrece a un precio moderado. También trabaja lagares. Calle de Maipú, sitio de D. Clodomiro Harel. 1224-3 m.

Chancaca se vende una pequeña partida en marquetas; véanse con FRANCISCO ROGERS. 1245-20c.—Abril 21.

AVISO A LOS HACENDADOS. TONELERIA DE NIPA.—Se vende o se cambia por mostos: pipas, cabas i lagares de todas dimensiones; los interesados ocurran a JUAN RIVEAUX. 1187-6 m.

A LOS HACENDADOS. ESTA SI QUE ES BREVA! El que compre vasija en mi establecimiento, ya sean lagares, cubas o pipas de todos tamaños, le recibirá su importe en mostos a un precio convencional; i a más tendrá la preferencia para comprarlo en dinero. Concepcion, setiembre 22 de 1859. LUIS MAROLLE. Calle del Comercio núm. 25. 1169-6m.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Talca. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los días martes, viernes i domingo. LLEGA A CONCEPCION. Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde. Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días designados arriba. La balsa queda cerrada a las 7 de la noche del viernes i se recibe correspondencia hasta las 8 de la misma. Administración principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillán, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los días lunes i viernes, a las 12 del día. LLEGA A CONCEPCION. Los días martes i sábados, a las 8 de la mañana. La correspondencia se recibe el día de la salida, hasta las 11 en punto. Administración principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860. J. DEL POZO.

EL QUE SUSCRIBE, síndico del comercio formado a los bienes del dender sucesor Eujenio Delhansaye, avisa a los acreedores que teniendo en su poder el producto de la venta de dichos bienes, pasan a informarse a la casa del valor a que asciende el producido, para distribuirlo con arreglo a la ley. Concepcion, febrero 18 de 1860. JOSÉ LEONCIO CADENAS. 1218-

COMPANIA DE CARBON DE PUCHOCO. Siendo Guillermo G. Delano y Compañía, residentes en esta ciudad, los Administradores jenerales, y Federico W. Schwager encargado de la Administración del Establecimiento de PUCHOCO. Todo consta de Escritura pública, otorgada con esta fecha ante el Escribano D. Emilio Dueñas. Concepcion, julio 21 de 1859. GUILLERMO G. DELANO y Ca. FEDERICO W. SCHWAGER y RMO. 1132-12m.—Julio 23.

COMPANIA CHILENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS I RIESGOS MARITIMOS. Seguros sobre remesas a Valparaiso de Talcahuano o Tomé, por los vapores de la línea o el Polynesian, siendo en oro o plata acuñada, se efectuarán en Concepcion por el medio por ciento. AJENTE EN CONCEPCION, GUILLERMO LAWRENCE. 1091-12m. Calle del Comercio—edificio Municipal.

INSERCCIONES. COMUNICACIONES.—Los que sean de interés particular pagarán seis pesos por columna; pero si uno de poca estension pagarán los mismos precios fijados por los avisos. AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones y diez centavos por cada una de las siguientes. Los avisos que excedan de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publiquen, con tal que su inserción sea por quince o mas veces; pero si fuese por menos tiempo, pagarán el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no excedan de diez líneas. Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente. Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor estension que adquirieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes. Para el pago de los avisos se avalla en unos todo el espacio que ocupan. El pago de avisos y comunicados se hace en el acto de ajustar su inserción, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION. El Correo del Sur se publica los días martes, jueves i sábado. La suscripción impuesta un peso al mes y se paga por adelantado anticipado. Las suscripciones residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, con el mismo importe que los suscritores de Concepcion. ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado.

Agentes del "Correo del Sur." Imprenta del Liceo } Concepcion. Don Ignacio Versin } Talcahuano. Félix Campos } Coronel i Lota. Juan B. Viner } Tomé. José 2.º Benites } Rafael. Mateo Ron } Los Angeles. Nohberto Solís Obando } Nacimiento. José del C. Morales } Aranco. Domingo Campos } Santa Juana. Casimiro Hermosilla } Rera. José Dolores Larénas } Florida. Marcos Miranda } Coilemu. Ezequiel Villota } Coilemu. IMPRENTA DEL LICEO. Calle del Comercio, casa de Mr. Canal.